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Волгоградская область. 
Проводники устроили 
забастовку 

Сотрудники РЖД раскри-
тиковали руководство за ра-
боту без выходных и низкие 
зарплаты. По словам участ-
ников забастовки, скромные 
оклады стали причиной мас-
совых увольнений коллег. 
«Те, кто работает безвылаз-
но, получает 50 тыс. руб. Но 
это вообще без выходных», – 
заявили протестующие. Одна 
из участниц забастовки зая-
вила, что после возвращения 
из семидневного рейса ру-
ководство поставило ее без 
отдыха в новую смену. Дру-
гая женщина на десятый день 
непрерывной работы упала 
в обморок. Чтобы отдыхать, 
сотрудники начали брать 
больничные.

РФ. Вакцинация 
от ковида больше 
не требуется

Вакцинация от корона-
вируса больше не требует-
ся, поскольку сегодняшние 
штаммы болезни не несут ри-
сков значимых осложнений, 
заявила главный санитарный 
врач России Анна Попова. 
По ее словам, ковид сегод-
ня становится аналогичным 
гриппу заболеванием, хотя 
волны его пока не синхрони-
зировались с сезонными вол-
нами гриппа.

Республика Якутия. 
Селяне пересели 
на быков

Телеграм-канал «Пряная 
Якутия» выложил видео, на 
котором жители сел заготав-
ливают «питьевой лед» и вы-
возят его до поселков на са-
нях, запряженных быками. 
Люди объясняют такое воз-
вращение к дедовским ме-
тодам, непомерно выросшей 
ценой на горючее и запасные 
части к тракторам и маши-
нам. Нефтегазовая отрасль 
– одна из ведущих в добыва-
ющей промышленности Яку-
тии. Нефтепродукты отправ-
ляют на экспорт. Но для ре-
гиона их завозят извне, из-за 
чего цены на топливо для жи-
телей неимоверно высокие и 
нестабильные. 

Ленинградская 
область. Сосновый 
Бор готовится 
к референдуму

В городе Сосновый Бор со-
здана инициативная группа 
по проведению референдума 
о строительстве глинозем-
ного завода. Об этом заяви-
ли на митинге КПРФ. Многие 
жители против идеи появле-
ния опасного производства в 
10 км от их города, в Ломоно-
совском районе Ленобласти. 
По словам депутата ЗакСа 
Ленобласти от КПРФ Ивана 
Апостолевского, следующий 
этап – подача документов в 
Территориальную избира-
тельную комиссию. 

ХМАО. Строители 
оказались бессильны

Рабочие отказались ре-
монтировать аварийный дом 
в Нягани, который признан 
аварийным уже пять лет и 
занимает 28-е место в оче-
реди на расселение. Власти 
предложили отремонтиро-
вать дом. Бригада рабочих 
приехала на место, но побоя-
лась проводить работы, пото-
му что здание «просто разва-
лится». «Они привезли доски, 
планировалось поднять дом 
и заменить доски в подвале. 
Весь пол уже сгнил, в кварти-
рах холодно, появляется на-
ледь на трубах. Они посмо-
трели и сказали, что не будут 
браться за это», – рассказали 
жители в соцсетях.

РФ. Спрос 
на курьеров вырос 
в три раза 

Спрос на курьеров в Рос-
сии за 10 месяцев это-
го года вырос в 3,1 раза. 
Об этом сообщает сервис 
«Авито Работа». Только в 
октябре интерес работода-
телей к курьерам увеличил-
ся на 34% по сравнению с 
сентябрем. Резкий скачок 
объясняется началом се-
зона распродаж. К концу 
октября средние предла-
гаемые зарплаты в данной 
сфере достигли уровня в 72 
797 рублей. Эксперты со-
общили, что в России треть 
дипломированных специ-
алистов подрабатывают в 
сервисах доставки. 40% 
курьеров имеют высшее об-
разование. 

2023�Социальная
�хроникаЗаповедная совесть страны

Мой земляк из Иркутска, за-
щитник Байкала, известный 
писатель Валентин Григорье-
вич Распутин написал: «Бай-
кал не столь прост, чтобы так 
легко можно было лишить его 
таинственности и загадочно-
сти, но тем не менее, как это и 
должно быть, по своим физи-
ческим данным он поставлен 
на соответствующее ему место 
в ряду величин, описанных и 
открытых».

Байкал – уникальное явле-
ние на нашей планете Земля, 
одно из древнейших озер мира 
возрастом около 25 млн лет. 
Его средняя глубина состав-
ляет 730 м, а максимальная до-
ходит до 1620 м. Площадь озе-
ра – целых 31,7 тыс. кв. км! При 
этом длина – 636 км, средняя 
ширина – 48 км.

В это чудо природы впада-
ет много рек и речек. Наибо-
лее крупные из них – Селен-
га, Баргузин, Верхняя Ангара, 
Турка и Снежная. Вытекает 
же из озера лишь одна Ангара. 
Байкал – крупнейшее хранили-
ще пока еще самой качествен-
ной чистой и пресной воды. В 
нем сосредоточено около пя-
той части ее мировых запасов 
и более четырех пятых запасов 
Родины.

Вода Байкала, как и сам Бай-
кал, священна. Вспомним рус-
ский романс «Славное море – 
священный Байкал». А также 
слова знаменитого эколога, 
академика РАН Григория Ива-
новича Галазия: «Вода Байка-
ла, испаряясь, выходит на бе-
рега и все очищает».

Богат и разнообразен рас-
тительный и животный мир 
Байкала. В окрестностях озе-
ра произрастает более тыся-
чи видов растений. Площадь 
его водосборного бассейна в 
среднем на 50% покрыта ле-
сом. Самые ценные породы – 
сибирский кедр и лиственни-
ца. Водную толщину Байка-
ла населяет около 600 видов 
растений, 80% которых нигде 
больше в мире не встречают-
ся. Из 50 видов рыб, обитаю-
щих в озере, треть имеют про-
мысловое значение. К их чис-
лу относятся деликатесный 
омуль, а также сиг, хариус, ле-
нок, таймень, осетр. В Байкале 
живет удивительная нерпа, ко-
торую еще называют байкаль-
ским тюленем. Это единствен-
ный представитель млекопита-
ющих в Байкале и единствен-
ный пресноводный тюлень. 
Нерпа очень чувствительна к 
малейшему загрязнению воды. 
Кроме того, в Прибайкалье на-
считывается почти 400 видов 
птиц, из которых половина об-
любовала берега озера.

Байкал с прилегающей тер-
риторией – это еще и богатое 
этнокультурное наследие. Из-
древле буряты совершали об-
ряды вблизи Байкала и верили 
в его особую энергетическую 
силу, формировали здесь свою 
древнюю культуру.

Сейчас среди российской 
общественности развернулась 
дискуссия вокруг законопро-
екта «О внесении изменений 
в статью 25-1 федерального 
закона «Об охране озера Бай-
кал» и статью 11 федерального 
закона «Об экологической экс-
пертизе», который уже рассмо-
трен и принят в июле 2023 года 
Государственной думой в пер-
вом чтении. Данные измене-
ния предусматривают снятие 
запрета на проведение сплош-
ных рубок леса в центральной 
экологической зоне байкаль-
ской природоохранной терри-
тории.

Почему взволновалась об-
щественность? Потому что в 
случае окончательного приня-
тия законопроекта возникнут 
негативные последствия для 
всей экологической системы 
озера. Об их серьезной опас-
ности предупреждал в науч-
ных работах академик Г.И. Га-
лазий, в течение 30 лет возглав-
лявший Лимнологический ин-
ститут Сибирского отделения 
РАН и непосредственно ру-
ководивший в свою бытность 
депутатом Государственной 
думы разработкой федераль-
ного закона «Об охране озе-
ра Байкал», принятого в 1999 
году.

Выделение участков в цен-
тральной экологической зоне 
Байкальской природной тер-
ритории и последующая вы-
рубка леса под новые инфра-
структурные объекты неиз-
бежно ослабят средообразую-
щие функции древостоев (то 
есть основных компонентов 
насаждений). Для древостоев, 
достигших возраста спелости, 
адекватная компенсация осла-
бления этих функций невоз-
можна.

Такие рубки в сочетании с 
вытаптыванием почвы (ког-
да корневая система деревь-
ев буквально задыхается) обу-
словливают ухудшение состо-
яния древостоев вплоть до их 
гибели. В свою очередь, это 
приводит к ослаблению сре-
дообразующих функций леса. 
В результате изменяется ги-
дрологический и температур-
ный режим местности, и в це-
лом микроклимат. Далее, как 
следствие, происходит нару-
шение экологической системы 
озера и безвозвратное сниже-
ние устойчивости ее функцио-
нирования.

По мнению ученых, по при-
чине пагубного воздействия 
незаконных рубок леса вбли-
зи водных объектов 150 из 336 
рек и речек, ранее впадавших в 
Байкал, уже исчезли.

Приведу для иллюстрации 
простой пример. Вырубка де-
ревьев вокруг Байкала аукнет-
ся размывом почвы во время 
дождей или весеннего схода 
снега. Она устремится в озеро, 
что приведет к загрязнению и 
помутнению воды, а следова-
тельно, и ее нагреву. Эти про-
цессы также уменьшат количе-
ство кислорода в воде озера. В 
итоге погибнут рачки – «бай-
кальская эпишура», на кото-
рых завязано большинство пи-
щевых цепей в озере.

Возникает вопрос: а кто из 
ученых, экологов, специали-
стов в области охраны окружа-
ющей среды привлекался к ра-
боте над этим более чем спор-
ным законопроектом?

Совершенно очевидно, что 
действующие нормы эколо-
гического законодательства 
должны неукоснительно со-
блюдаться. И любые право-
вые новации, касающиеся этой 
сферы, должны до принятия 
законопроектов в первом чте-
нии анализироваться и оцени-
ваться ведущими учеными в 
области охраны окружающей 
среды с точки зрения вероят-
ности наступления негативных 
последствий для экологиче-
ских систем в случае примене-
ния предлагаемых норм.

Предложенный законопро-
ект, по моему мнению, также 
противоречит ряду положений 
законодательства Российской 
Федерации.

Исходя из определения по-
нятия «благоприятная окру-
жающая среда», приведенно-
го в федеральном законе «Об 
охране окружающей среды», в 
случае нарушения устойчиво-
сти функционирования есте-
ственной экологической систе-
мы озера Байкал окружающая 
среда перестает быть благо-
приятной для граждан. Соот-
ветственно, конституционное 
право граждан на благоприят-
ную окружающую среду, за-
крепленное в статье 42 Кон-
ституции РФ, будет нарушено.

Законопроект также не соот-
ветствует принципу приорите-
та «сохранения естественных 
экологических систем, природ-
ных ландшафтов и природных 

комплексов», закрепленному в 
федеральном законе «Об охра-
не окружающей среды».

Не могу не упомянуть дав-
нюю проблему Байкала – это 
ликвидация полимерных от-
ходов в виде шлам-лигнина на 
территории закрытого в 2013 
году Байкальского ЦБК. Они 
по-прежнему лежат на поверх-
ности. Если случатся сходы се-
лей, то все отходы окажутся в 
Байкале. И это будет катастро-
фа! Сейчас идут разговоры о 
том, чтобы закатать загрязнен-
ную территорию асфальтом, а 
на нем построить инфраструк-
туру для приема туристов. 
Хотя есть отечественная тех-
нология авторства М.В. Бирю-
кова, позволяющая перерабо-
тать лигнин в полезный строи-
тельный материал.

Огромную опасность для 
Байкала несет «дикий» туризм 
и дальнейшее расширение ор-
ганизованного туризма без 
тщательного учета природоох-
ранных факторов. Все берега 
озера уже завалены мусором – 
это настоящее бедствие. В 2007 
году при действующем законе 
о Байкале здесь создали осо-
бую экономическую зону ту-
ристско-рекреационного типа 
«Ворота Байкала». Гостиницы 

и отели строят, а очистных соо-
ружений, увы, нет.

На фоне все возрастающей 
туристическо-рекреационной 
нагрузки на экосистему озе-
ра такое дополнительное воз-
действие на нее сверхопасно. 
Саму концепцию развития ту-
ризма на Байкале, как и на дру-
гих особо охраняемых террито-
риях страны, по моему глубо-
кому убеждению, надо срочно 
корректировать – во главу угла 
ставить интересы экологиче-
ской безопасности и охраны 
природы, сбережения бесцен-
ного природного наследия для 
будущих поколений. Важно ак-
тивнее развивать в нашей стра-
не экологический, или «зеле-
ный»,  туризм.

Считаю, что время настой-
чиво требует улучшения госу-
дарственного управления в от-
ношении озера. Сохранению 
Байкала и решению иных эко-
логических проблем в стране 
помогло бы учреждение само-
стоятельного экологического 
ведомства. Например, путем 
разделения функций нынеш-
него Минприроды на Мини-
стерство охраны окружающей 
среды и экологии и Министер-
ство природных ресурсов. Не-
обходимо увеличить объем фи-
нансирования заповедников 
и национальных парков, при-
мыкающих к Байкалу. Долж-
на осуществляться постоян-
ная поддержка исследователь-
ских, мониторинговых работ 
на  озере.

В целом ситуация с Байка-
лом сейчас настолько опасна, 
что еще один удар по озеру мо-
жет стать безвозвратным.

А подобные попытки были. 
Так, в 2007 году проводилось 
бурение дна Байкала с целью 
добычи нефти. В 2008 году 
разрабатывался проект строи-
тельства нефтепровода на рас-
стоянии всего 300 м от берегов 
озера.

Патриотически настроенная 
общественность обратилась 
тогда к президенту Российской 
Федерации Владимиру Влади-
мировичу Путину, и он помог 
– опасные проекты отменили.

Обращаюсь здесь и я, от 
имени своих единомышленни-
ков и в память об академике 
Г.И. Галазии, с просьбой к Вла-
димиру Владимировичу Пути-
ну помочь решить проблему 
сохранения Байкала, не подпи-
сывать вышеупомянутый зако-
нопроект, если дело вдруг дой-
дет до его принятия Госдумой.

Всем народным избранникам 
и гражданам России надо лю-
бить Родину и беречь ее приро-
ду. Ведь мы – дети природы, и 
это наша среда обитания.

Жить надо научиться по за-
конам природы и беречь ее!

Вера САВЧУК,
депутат Государственной 

думы второго созыва, один 
из авторов федерального 

закона «Об охране озера 
Байкал»

Андрей ВОЗНЕСЕНСКИЙ

Озеро
Я ночью проснулся. Мне кто-то сказал:
«Мертвое море – священный Байкал».
Я на себе почувствовал взор,
будто я моря убийца и вор.

Слышу – не спит иркутянин во мгле.
Курит. И предок проснулся в земле.
Когда ты болеешь, все мы больны.
Байкал, ты – хрустальная печень страны!

И кто-то добавил из глубины:
«Байкал – заповедная совесть страны».
Плыл я на лодке краем Байкала.
Вечер посвечивал вполнакала.

Ну неужели наука солгала
Над запрокинутым взором Байкала?
И неужели мы будем в истории – 
«Эти, Байкал загубили которые?»

Письмо с берегов Байкала

«Правительственный час» в Госдуме

СЕМЬ БЕД, А ОТВЕТ?  
Представителей МЧС – мини-

стра РФ по делам гражданской 
обороны, чрезвычайным ситуа-
циям и ликвидации последствий 
стихийных бедствий Алексан-
дра Куренкова, его заместите-
лей и начальников управлений, 
пришедших в Госдуму на «пра-
вительственный час» с отчетом 
о своей работе, депутаты засы-
пали вопросами.  

– В моем избирательном 
округе в Самарской области 
два года назад сгорело село 
Гвардейцы. Огонь был мощ-
ный… – с трагической исто-
рии начал свое обращение к 
министру коммунист Миха-
ил Матвеев. – Вместо жилищ 
остались пепелища. Когда 
начали разбираться, выясни-
лось, что тушить пожар было 
нечем. Раньше в селе было: 
своя, небольшая, пожарная 
команда, пара машин. Сейчас 
все сконцентрировано в рай-
онных центрах. Как МЧС ви-
дит развитие муниципальной 
пожарной охраны, особенно 
в сельской местности? Какая 
концепция? Все та же концен-
трация всего в районных цен-
трах или все-таки распреде-
ление по населенным пун-
ктам, чтобы на местах люди 
могли тушить пожары? 

Ответ начальника Главного 
управления пожарной охраны 
МЧС Валентина Нелюбова был 
неутешительным. Валентин Ни-
колаевич стал цитировать зако-
нодательство, которым «пред-
усматривается всего 5 видов 
пожарной охраны: государ-
ственная, федеральная, субъек-
тов РФ, муниципальные, ведом-
ственные… А для сел – частные 
и добровольные…» 

Только законодательство 
умалчивает, откуда на селе 
возьмутся частники, способные 
содержать хотя бы одну пожар-
ную машину с пожарным. Что уж 
говорить о добровольных, не-
оплачиваемых, дружинах. Кто их 
техникой обеспечит? А без ос-
нащения как тушить пожары? 

Депутат-коммунист Ренат Су-
лейменов, избранный от Ново-
сибирска, обеспокоен «взрыва-
ми бытового газа в квартирах 
жилых домов, от них разруша-
ется жилой фонд, гибнут люди». 

– Какие необходимо меры 
принять, чтобы минимизиро-
вать количество таких ЧП? – 
спросил министра Сулейменов.

– От утечек газа – катастро-
фические последствия, – под-
твердил А. Куренков. – Мы с 
этим сталкиваемся регулярно. 
От утечек можно страховаться 
специальными датчиками. Но 
далеко не каждая семья может 
их приобрести. Нужна програм-

ма о поддержке граждан, хотя 
бы частично, в закупке сигналь-
ного оборудования. Мы бы ини-
циативу поддержали. Взрывы 
газа могут также происходить 
по причине неисправности газо-
вого оборудования, но за техни-
ческую составляющую отвечает 
Ростехнадзор.

В свою очередь глава МЧС жа-
ловался на нехватку горю чего: 

– В Якутии выяснилось, что-
бы вертолету долететь до точки, 
где горит, нужно потратить все 
горючее. А еще же нужно гасить 
пожар. На чем? Мы выходили в 
позапрошлом году и на прези-
дента, и на правительство, наши 
инициативы были поддержаны с 
северным морским завозом. Но 
что касается солярки, то за ее 
доставку отвечают субъекты. 

– А у них, у большинства, де-
нег нет. Значит, горим? – уточ-
нял председатель комитета по 
Северу и Дальнему Востоку 
Николай Харитонов (КПРФ). – 
Сотрудники МЧС усилили в ка-
кой-то мере защиту, безопас-
ность… Но в муниципальных 
организациях нет возможно-
сти обеспечить себя противо-
пожарными службами, техни-
кой. Колхозы, совхозы разва-
лили, а именно в хозяйствах 
были трактора, бензовозы, мо-
локовозы, прочая техника. Где 
случилась беда, все и вся под-
нимались тушить. Кое-как 25 
лет спустя приняли закон о се-
верном завозе, теперь на ко-
миссиях решают, как его обе-
спечить финансированием. 
Надо 16 млрд рублей. А с Се-
веров поступают сигналы, что 
солярку не завезли. МЧС надо 
заняться этой проблемой. 

– Задача понятна, будем вы-
полнять, – с готовностью ото-
звался А. Куренков. 

Его ведомству свойственна 
собранность. Но без должного 
финансирования и слаженно-
го взаимодействия с другими 
структурами, общий результат 
безрадостный: ежегодно в стра-
не происходит более 250 чрез-
вычайных ситуаций, в среднем 
от 130 до 400 тысяч техногенных 
пожаров. За каждым ЧС – чело-
веческие трагедии, утраты.  

Прогноз МЧС на перспективу 
показывает, что риски крупно-
масштабных чрезвычайных си-
туаций и пожаров сохраняются. 
Единая государственная систе-
ма предупреждения и ликвида-
ции чрезвычайных ситуаций, со-
кращенно РСЧС, является од-
ним из ключевых звеньев го-
сударственного управления в 
кризисных ситуациях.

В паводкоопасный пери-
од этого года, по словам мини-
стра, были подтоплены терри-
тории 643 населенных пунктов в 

68 субъектах РФ. Тяжелая обста-
новка складывалась на террито-
рии Приморского края, где в 28 
районах было затоплено более 
100 населенных пунктов, эваку-
ировано свыше 8 тысяч человек, 
из них более 1 тысячи 200 – дети.

В результате несанкциониро-
ванных палов сухой раститель-
ности огнем уничтожено более 
5 тысяч строений в 29 населен-
ных пунктах. Особый противопо-
жарный режим действовал в 82 
субъектах России. Наибольшее 
количество очагов и площадей 
пожаров зафиксировано в субъ-
ектах Дальнего Востока и Урала.

Бедствия надо предотвра-
щать. А что этому мешает?

Отсутствие законодательных 
механизмов, невозможность ис-
пользования резервов финан-
совых и материальных ресурсов 
для предупреждения чрезвычай-
ных ситуаций, низкий уровень 
оснащенности сил техникой и 
снаряжением, считает Куренков. 

Мешает еще межведомствен-
ная разобщенность, добавил ау-
дитор Счетной палаты Олег Са-
вельев:  

– Зачастую в предпавод-
ковый период вместо плано-
вого снижения уровня воды в 
водохранилищах энергетики, 
стараясь обеспечить макси-
мальную выработку мощно-
стей, до последнего момен-
та осуществляют аварийный 
сброс в и так уже вздувшую-
ся реку. А потом происходит 
рост чрезвычайных ситуаций, 
связанных с водной стихией. 

Как признают в Счетной па-
лате и в МЧС, за минувшие годы 
многое упущено, что теперь усу-
губляет проблемы: это и техни-
ческая изношенность объектов, 
и запущенное состоянии болот, 
и снижение работоспособности 
протоков, соединяющих болота с 
нашими реками, и неконтролиру-
емый сплав леса без очистки ру-
сел от топляка. Недостаточность 
дноуглубительных работ привела 
к сокращению судоходства, обе-
спечивающего северный завоз. 
Не в лучшем техническом состоя-
нии защитные гидросооружения. 
Мешают хаотические застройки 
в опасных зонах, незаконные за-
стройки, противоречащие эле-
ментарным нормам технического 
регулирования.

В этом сплетении сложностей 
пересекаются интересы множе-
ства федеральных ведомств и 
организаций, а также хозяйству-
ющих субъектов, точнее говоря, 
частников, для которых личная 
выгода – выше государственных 
интересов.   

Галина ПЛАТОВА
Полностью читайте 
на сайте sovross.ru

Памятка депутатам
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Долги россиян по ЖКХ пре-
высили 900 млрд рублей и, ве-
роятно, продолжат расти. В
октябре 2020 года долг по ком-
мунальным платежам состав-
лял 625 млрд рублей. В начале
2021 года – достиг 747 млрд. К
прошлому декабрю задолжен-
ность превысила 804,5 млрд
рублей, увеличившись на 56,6
млрд. Росстат назвал тогда
этот рост рекордным для стра-
ны. По итогам I квартала те-
кущего года долговая сумма
колебалась в районе 876,4
млрд рублей. И она стремится
к триллиону. 

УК регулярно устраивают
должникам по квартплате ак-
ты публичного порицания. На
дверях подъездов вывешивают
списки с номерами квартир и
суммами долга. Но списки эти
не становятся короче. То ли
мера неэффективная, то ли
платить реально нечем.

Очевидные причины этого
лежат на поверхности: паде-
ние наших доходов, рост тари-
фов, отсутствие баланса меж-
ду интересами поставщиков
услуг, предприятиями и граж-
данами, которые эти ресурсы
потребляют. Добавьте сюда
частные интересы концессио-
неров. Общеизвестно, что
собственники жилья могут за-
ключить договор с ресурсо-
снабжающей организацией
(РСО) напрямую или платить
коммуналку через УК. Поли-
тика и тех и других далеко не
всегда ориентирована на по-
требителя. 

«Почти 95% всего рынка
ЖКХ – это частный бизнес.
Цель бизнеса – получение
прибыли, а не удовлетворение
нужд граждан. Концессионе-
ры путем недобросовестного
ведения хозяйственной дея-
тельности завышают собствен-
ные расходы. Они ложатся в
тариф, а это по цепочке ведет
к увеличению суммы в пла-
тежках. Жители не могут за-
платить, что приводит к росту
задолженности. У РСО и УК
возникают долги, которые они
снова «прячут» в квитанциях
(например, разница между по-
казаниями общедомовых и ин-
дивидуальных приборов уче-
та). И как итог этого замкну-
того круга – увеличение тари-
фов и рост задолженности,
снижение качества услуг, про-
рывы, аварии…» – объясняет
муниципальный депутат
Дмитрий Асеев. 

Комиссионные банкам при
оплате услуг ЖКХ ежегодно
складываются в астрономиче-
скую сумму – и платят ее в ос-
новном российские пенсионе-
ры.

С долгами по коммуналке
мы живем давно. Но в течение
последних трех лет, по словам
лидера общественного движе-
ния «Народный жилищный
инспектор» Сергея Крекова,
они неуклонно растут. Нача-
лась эта история во время пан-
демии, когда правительство
РФ ввело мораторий на начис-
ление пеней за долги по ЖКУ.
С этого момента задолжен-
ность росла как снежный ком.

Дело в том, что большая
часть долгов пришлась на ма-
лоимущих и социально неза-
щищенных граждан, имеющих
право на получение субсидии.

Однако по действующему за-
конодательству в случае не-
своевременной оплаты комму-
нальных услуг гражданин это-
го права лишается. В какой-то
момент число тех, кому отка-
зали в субсидии, выросло в
Москве настолько, что потре-
бовалось продление морато-
рия на начисление пени на
полгода. Правда, на общую
картину это не сильно повлия-
ло. А проблема с получением
субсидий превратила сложив-
шуюся ситуацию из плохой в
катастрофическую.

«По мере того, как росло
долговое бремя населения, –
говорит Сергей Креков, – рос-
ло и число людей, лишивших-
ся права получать субсидии
из-за несвоевременной опла-
ты. Такие люди увеличивают
свой долг в арифметической
прогрессии, поскольку начи-
нает расти не только тело за-
долженности, но и пени, и
штрафы. В общей структуре
долга они могут достигать тре-
ти всей суммы». 

Получается замкнутый круг:
должнику нужна помощь от
государства, чтобы рассчи-
таться. А в помощи ему отка-
зывают, потому что он долж-
ник.

Действенных попыток разо-
рвать этот круг мы не видим.
Зато регулярно слышим пред-
ложения снять запрет на под-
держку должников. Идея,
кстати, исходит и от депутатов
Госдумы. 

Следует отметить, что весь
объем выплат по субсидиям на
оплату ЖКУ финансируется
из региональных бюджетов.
Только в октябре текущего го-
да правительство выделило 4,5
млрд рублей на помощь регио-
нам с программой субсидиро-
вания. Нередко в публичном
поле звучат предложения ад-
ресно увеличить список тех,
кто имеет право на льготы.
Пенсионерка из Санкт-Петер-
бурга дважды пыталась офор-
мить такую помощь в центре
жилищно-коммунальных суб-
сидий: «Мне льгота на оплату
коммуналки положена по воз-
расту. Что, в этом случае пен-
сионного [удостоверения] и
паспорта недостаточно? –
спрашивает женщина. – С ме-
ня же потребовали выписку из
домовой книги, с лицевого
счета – показать, что у меня
нет долгов. Какие-то докумен-
ты, чтобы подтвердить, что я
действительно проживаю в
своей квартире… Даже справ-
ку о составе семьи запросили.
Пока оформлялась, мне еще и
пеней по капремонту за не-
сколько лет насчитали – на 8
тысяч. Почему, скажите, я
должна платить за услугу, ко-
торую не получила? А штра-
фы-то я тем более не потяну».

Грамотные люди некоторое
время назад предложили тари-
фы на коммунальные услуги
повышать с учетом платеже-
способности граждан и осо-
бенностей отдельных регио-
нов. Если треть жителей ре-
гиона не способна оплачивать
счета, поднимать расценки
нельзя, уверены эксперты.

И разве не очевидно, что
при формировании тарифов
следует оценивать доступ-
ность услуг ЖКХ, чтобы как
можно больше граждан закры-

вало квитанции самостоятель-
но, без адресных субсидий? В
ответ на это чиновники по-
ясняют, что рост коммуналь-
ных тарифов в стране ограни-
чен предельным индексом, ко-
торый с 1 декабря 2022 года со-
ставляет 9%. Фактический ин-
декс еще ниже, убеждают спе-
циалисты Росстата. Но если
эти меры работают, откуда бе-
рутся миллиардные долги?
Учитываются ли финансовые
возможности людей в принци-
пе? И насколько обоснованы
экономически размеры индек-
сации для отдельных регио-
нов?

«Подход правительства к
принципам индексации разго-
няет задолженность, – объ-
ясняет Креков. – Если доля
расходов на оплату ЖКУ в
структуре расходов населения
высокая, то повышать тарифы
нужно медленнее, либо во-
обще их не индексировать. Ре-
зультаты этого исследования
мы направили в правитель-
ство, откуда их переслали в
ФАС. Так, главная цель еже-
годного увеличения тарифов –
это компенсация кассовых
разрывов, возникших у РСО и
УК как раз из-за неплатежей
населения. А поскольку в пе-
риод с 2020 по 2023 год наблю-
дается неуклонный рост за-
долженности, этот способ ре-
шать проблему долгов показал
свою неэффективность». 

Еще один фактор, который
влияет на ситуацию, – это жи-
лой фонд, находящийся у
граждан в социальном найме.
Его доля, по разным оценкам,
превышает треть. Формально
с таким должником сделать
ничего нельзя. Он не владеет
имуществом, которое может
покрыть долг. А это ведет к
безразмерному его росту. И в
ЖКХ уже долгие годы дей-
ствует принцип: те, с кого
можно получить деньги, пла-
тят за тех, кто может себе поз-
волить не платить. А индекса-
ция тарифов нацелена на ком-
пенсацию выпадающих из-за
неплатежей доходов за постав-
ленные услуги. Рано или позд-
но этот порочный принцип
должен был рухнуть. Что и
произошло в этом году.

Тарифы на коммуналку пе-
ред новым, 2023 годом внепла-
ново подняли на 9%. В то вре-
мя как плановая индексация
должна была состояться в
июле 2023-го. Минэкономраз-
вития перенесло ее, чтобы
обеспечить бесперебойную
работу инфраструктуры ЖКХ
по всей стране, так нам объ-
яснили. И заверили, что пол-
тора года индексировать тари-
фы не будут. Верится в это с
трудом.

Ну, а пока долги копятся,
светлые умы выносят на суд
общественности разные идеи
по борьбе с неплательщиками.
Например, один из инициато-
ров преобразований считает,
что нужно создать законные
условия для работы профес-
сиональных взыскателей. Не-
которые предлагают отклю-
чать неплательщиков от света,
воды и тепла. 

Выходит, дело исключитель-
но в нежелании потребителей
платить? Люди сидят при
деньгах, но по какой-то при-
чине не торопятся отдавать их

за свет и воду? 
На деле УК зачастую не до-

носят до РСО средства, со-
бранные с жильцов. Вклад УК
в накопление долгов весьма
значителен. Добавьте к этому
нецелевое использование по-
лученных средств.

Ситуация зашла так далеко,
что потребовались нововведе-
ния. Говорят, Минстрой уже
работает над новой системой
оплаты ЖКУ, которая подра-
зумевает создание специ-
альных банковских счетов – на
них будут аккумулироваться
коммунальные деньги. Сего-
дня жильцы перечисляют их
управляющей компании и не
имеют возможности прове-
рить, используются ли поступ-
ления по назначению. Теперь
же УК хотят лишить возмож-
ности свободно распоряжать-
ся нашими платежами. Смысл
идеи – в прозрачности. Прав-
да, само это слово с системой
ЖКХ не соотносится даже на
слух. А еще интересно, кто бу-
дет «закрывать» обслужива-
ние спецсчетов. И главное –
как это решит проблему долж-
ников?

«В текущей ситуации это
самое глупое решение, кото-
рое можно было бы принять,
– констатирует Сергей Кре-
ков. – Оно только запустит
процесс развала отрасли. Се-
годня УК работают по прин-
ципу перекрестного финан-
сирования. То есть у них в
портфеле есть дома с разным
уровнем платежеспособно-
сти. В одних собираемость
90%, в других – 30%, в сред-
нем получается 60%. Очевид-
но, что они используют день-
ги тех, у кого лучше платеж-
ная дисциплина, чтобы опла-
чивать долги тех, кто задер-
живает платежи. Если управ-
ляющим компаниям запре-
тить это делать, их задолжен-
ность перед РСО будет расти
в геометрической прогрес-
сии, а следом пойдут и массо-
вые банкротства». 

Чем глубже погружаешься в
проблему, тем сильней убеж-
даешься, что уровень дей-
ствующих тарифов экономи-
чески не обоснован. Возмож-
ность населения их оплачи-
вать в расчет не берется. А са-
ми показатели даже в регио-
нах-соседях отличаются в ра-
зы. И вот вопрос: а можно,
собственно, понять, как тари-
фы устанавливаются?

«Экономическое обоснова-
ние действующих тарифов в
ЖКХ – самая секретная ин-
формация. Например, у быто-
вого газа и электроэнергии
для граждан странная дивер-
сификация стоимости. В
Москве это обходится дешев-
ле, чем в Московской области.
Если внимательно изучить ме-
тодики, утвержденные прави-
тельством, можно увидеть, что
они позволяют установить на
услуги ЖКХ фактически лю-
бой тариф. Это результат до-
говоренности между властью
и поставщиками услуг, а опла-
чивают этот «договорняк»
граждане. Всё это – основа для
чудовищной коррупции и зло-
употреблений», – резюмирует
Креков.

Подготовила 
Елена ЛАКРИЦ

Долгам до триллиона 
осталось чуть-чуть

Квартплата выросла с конца прошлого
года и отразилась на привычной жизни. Не
только мне, но и многим моим близким,
чтобы оплатить коммуналку, приходится
экономить на самых важных вещах. С дро-
жью в руках каждый раз открываю поч-
товый ящик, ожидая очередных платежек,
понимая, что сумма там окажется еще
больше. 

Я мама двоих детей. Воспитываю 17-
летнего сына и 14-летнюю дочку одна.
Бывший муж помогает как может. Раньше
– до этого рекордного повышения тарифов
на коммуналку – я справлялась, хоть и за-
рабатываю совсем немного. Мне хватало
денег и на жизнь, и на нужды детей. Но ко-
гда получила последнюю платежку, то про-
сто разрыдалась. Мне надо было запла-
тить больше на 5 тысяч рублей. Как же я
должна выворачиваться на свои 29 300
рублей в месяц?! Работаю в магазине про-
давцом. Резко возросшая квартплата ста-
ла большим шоком. Рыдала навзрыд, ко-
гда получила квитанцию. Не представляю,
где брать дополнительные деньги на
жизнь. 

Все мои доходы преимущественно уходят
на детей. Помимо зарплаты получаю посо-
бие на дочь – 13 тысяч рублей. На сына не
получаю, потому что ему уже есть 17 лет, хо-
тя статус у него «школьник». Такая система
назначения пособия в нашей стране. Боль-
ше денег у меня нет. В среднем на питание
в месяц у нас уходит 10–15 тысяч рублей.
Ежемесячно я плачу 10 тысяч рублей за кре-

дит, брала его в прошлом году. Во время ка-
никул мы с детьми ездили в Санкт-Петер-
бург, а после они были в лагере на отдыхе.
Сами понимаете, я мама и хочу, чтобы у
моих детей было счастливое детство и воз-
можность куда-нибудь съездить. Я не счи-
таю, что поездка по России, в том числе и на
юг, должна быть роскошью, это должно быть
доступно для людей. Я сама оплачиваю пи-
тание детей в школе. На каждого уходит
2000 рублей – всего 4000 каждый месяц.
Одежду и обувь, технику и всё такое мы, ко-
нечно, не покупаем каждый месяц. Одежду и
обувь позволяем себе раз в сезон. Всё по
необходимости и возможности. Осенью по-
купала обувь и пуховик на зиму детям. Хо-
рошо, что у меня в магазине можно купить
продукты домой со скидкой. 

До новых тарифов я, конечно же, пред-
видела возможное повышение счетов за
коммуналку и думала, что квартплата вы-
растет примерно на тысячу рублей. Но, во-
преки моим ожиданиям, сумма в платежке
выросла гораздо больше. Я раньше совер-
шенно не роптала, но сейчас произошел
огромный рост – в пять тысяч рублей! Обе-
щали же 9 процентов, должно было быть
около тысячи примерно. У меня всё рас-
считано до копейки, а тут такие деньги от-
давать за одну только коммуналку! Запла-
тила 13 977 рублей, хотя месяцем раньше
было 9100. Одно только отопление вышло
7500 рублей. Я не знаю, что теперь делать. 

Эльвира БУЦИЕВА 
г. Екатеринбург

Из почты

Получила 
квитанцию 

и разрыдалась…

Коммуналка становится неподъемной для россиян

7 ноября, в день 106-й годов-
щины Великой Октябрьской
социалистической революции
и в преддверии 103-й годовщи-
ны начала разгрома Красной
армией последнего оплота бе-
логвардейских банд под руко-
водством так называемого
«Правителя и Главнокоман-
дующего Вооруженными сила-
ми на Юге России» – «черного
барона» Петра Врангеля, на
территории Второго Донского
Императора Николая II кадет-
ского корпуса Донского госу-
дарственного технического
университета (ДГТУ), кото-
рый находится в Первомай-
ском районе города Ростова-
на-Дону (ул. Казахская, 57А),
был открыт памятник Вранге-
лю. Разговоры в медиапро-
странстве о намерении устано-
вить в Ростове-на-Дону этот
памятник появились еще в ав-
густе, но до последнего мо-
мента ни дата, ни место его
установки не сообщались, вви-
ду опасения «провокаций ле-
вых экстремистов». 

Инициаторы установки па-
мятника на территории учебно-
го заведения, историко-просве-
тительское общество имени им-
ператора Александра III, не
скрывают, что это символ борь-
бы с Советской Россией и сим-
вол другой России. Врангель
оставил духовное завещание на
непримиримую борьбу с боль-
шевизмом. Именно ему при-
надлежит знаменитая фраза:
«Хоть с чертом, да против боль-
шевиков». Он же писал:
«…большевизм – не только рус-
ское, но мировое зло… борьба с
этим злом есть общее дело».
Его соратник генерал-майор
Михаил Зинкевич писал в авгу-
сте 1941 года: «Думается, что
будь жив теперь наш генерал
Врангель, он, не задумываясь,
пошел бы с немцами».

Этот символ вызывает ассо-
циации с теми ужасными муче-
ниями, пытками и смертями в
результате Белого террора, ко-
торые учинили солдаты Вран-
геля на юге России и в Крыму.
Именно ему, как Правителю и
Главнокомандующему ВС ЮР,
принадлежала «вся полнота
власти, военной и гражданской,
без всяких ограничений», и со-
ответственно, на нем лежит от-
ветственность за казни и рас-
стрелы жителей Крыма. 

Но и в экономической поли-
тике этот символ выглядит со-
всем неприглядно. Как и дру-
гие лидеры Белого движения,
которые якобы боролись «за
единую и неделимую Россию»,
а на деле просто торговали ин-
тересами Родины в качестве
оплаты за помощь и поддержку
извне, Врангель в этом смысле

не стал исключением. 
В частности, в августе 1920

года между правительствами
Франции и Врангеля был за-
ключен наступательный и обо-
ронительный союз сроком на
20 лет, в котором было записа-
но следующее: «Признать все
обязательства России и ее горо-
дов по отношению к Франции с
приоритетом уплаты процен-
тов на проценты. Уплата про-
центов и ежегодного погаше-
ния гарантируется:

а) передачей Франции права
эксплуатации всех железных
дорог Европейской России на
известный срок;

б) передачей Франции права
взимания таможенных и порто-
вых пошлин во всех портах
Черного и Азовского морей;

в) предоставлением в распо-
ряжение Франции излишка
хлеба на Украине и в Кубанской
области в течение известного
количества лет, причем за ис-
ходную точку берется довоен-
ный экспорт;

г) предоставлением в распо-
ряжение Франции трех четвер-
тей добычи нефти и бензина на
известный срок, причем в осно-
вание кладется добыча довоен-
ного времени;

д) передачей четвертой части
добытого угля в Донецком рай-
оне в течение известного коли-
чества лет. Указанный срок бу-
дет установлен специальным
соглашением, еще не вырабо-
танным.

Пункты «б», «в» и «д» всту-
пают в силу немедленно по за-
нятии войсками генерала Вран-
геля соответствующих террито-
рий. Суммы, вырученные бла-
годаря экспорту сырья, имеют
быть использованы для оплаты
процентов по старым долгам.

При русских министерствах
финансов, торговли и промыш-
ленности в будущем учреж-
даются официальные француз-
ские финансовые и коммерче-
ские канцелярии, права кото-
рых должны быть установлены
специальным договором».

Вот такой символ полной за-
висимости России от коллек-
тивного Запада нам предлагают
инициаторы установки памят-
ника в условиях проведения
Специальной военной опера-
ции Российской Федерацией.

Напомним, что одной из це-
лей этой операции также яв-
ляется денацификация.

Барон Врангель обозначается
в пресс-релизе ДГТУ как созда-
тель Второго Донского кадет-
ского корпуса. Но история это-
го кадетского корпуса нераз-
рывно связана с деятельностью
российских кадетских корпусов
в 1920–40-е годы за рубежом.
Идеологической основой воспи-

тания в них, согласно замыслу
генерала П.Н. Врангеля и гене-
рала А.П. Кутепова, была жест-
кая неоспоримая привержен-
ность идеям Белого движения.
Проявление симпатий к совет-
ской власти в СССР строго пре-
секалось руководством и явля-
лось причиной для отчисления
из кадетского корпуса. Поэтому
вполне закономерно, что мно-
гие кадеты в годы Второй миро-
вой войны вступили вместе с от-
цами в ряды Русского охранно-
го корпуса, восприняв войну как
возможность продолжить Белое
дело и освободить Россию от
большевизма. В 1944 г. части
Корпуса участвовали в широко-
масштабных боевых операциях
Германии и ее союзников, на-
правленных против партизан
Тито в Сербии и Боснии, а
после, с осени 1944 г., – против
НОАЮ (Народно-освободи-
тельной армии Югославии) и
частей 57-й армии Красной Ар-
мии. Боевые столкновения меж-
ду частями корпуса и 57-й арми-
ей были очень кровопролитны-
ми.  

В условиях проведения СВО
с целью денацификации стран-
но смотрится, когда парад По-
беды в Ростове-на-Дону откры-
вает коробка кадетов учебного
заведения, созданного в 90-е го-
ды прошлого века на деньги за-
рубежного казачьего войска и
являющегося, по сути, продол-
жателем дела кадетских корпу-
сов, пополнивших Русский
охранный корпус. Современная
обстановка настоятельно тре-
бует, чтобы воспитание подрас-
тающего поколения в духе пат-
риотизма велось на примерах
героев Великой Отечественной
войны 1941– 1945 гг., например,
командиров 4-го гвардейского
Кубанского казачьего кавале-
рийского корпуса генерал-лей-
тенантов Кириченко Николая
Яковлевича, Плиева Иссы
Александровича или команди-
ров 5-го гвардейского Донского
казачьего Будапештского Крас-
нознаменного кавалерийского
корпуса генерал-лейтенантов
Селиванова Алексея Гордееви-
ча, Горшкова Сергея Ильича.

Мы, коммунисты и комсо-
мольцы города Ростова-на-До-
ну, требуем демонтировать па-
мятник барону Врангелю! 

Ю.С. НЕРСЕСЯН, 
первый секретарь Ростов-

ского-на-Дону ГК КПРФ;

И.И. КИСЛИЦЫНА,  
первый секретарь Ростов-

ского ОК ЛКСМ РФ

Барон в Ростове объявился

Новые цеха для самолета Ту-214

Строительство дополни-
тельных мощностей под про-
изводство самолета Ту-214
начато на Казанском авиа-
ционном заводе имени С.П.
Горбунова, сообщает пресс-
служба главы Татарстана. «В
связи с ростом производ-
ственной программы на заво-
де будут построены центр ме-
ханической обработки для
производства длинномерных
деталей и новый корпус агре-
гатной и окончательной сбор-
ки самолетов Ту-214», – гово-
рится в сообщении.

В символической церемо-
нии закладки первых свай на
месте строительства новых
заводских корпусов принял
участие глава Татарстана Ру-

стам Минниханов. Также со-
стоялось заседание совета
директоров АО «Туполев». На
нем обсудили ход реализации
программы масштабирова-
ния производства пассажир-
ских самолетов Ту-214. К 2025
году будет ежегодно серийно
выпускаться 10 единиц само-
лета Ту-214.

Управляющий директор
компании «Туполев» Вадим
Королев сообщал в июне, что
Казанский авиазавод с 2027
года должен выйти на выпуск
20 самолетов Ту-214 в год. По
его информации, подтвер-
жденная потребность в само-
летах Ту-214 уже составляет
до 150 единиц на период до
2032 года: на 20 самолетов

есть твердые контракты, на 67
подписаны соглашения о на-
мерениях и на 61 самолет
имеются заявки от потенци-
альных заказчиков. Королев
отмечал, что с целью обес-
печения выхода к 2027 году на
темп производства 20 единиц
Ту-214 ежегодно разработан
комплекс мероприятий по
расширению и модернизации
производства, импортозаме-
щению, развитию цифровых
технологий изготовления са-
молетов.

Казанский авиационный за-
вод имени С.П. Горбунова –
одно из крупнейших пред-
приятий авиационной про-
мышленности страны. Он был
основан в 1932 году. В на-

стоящее время является фи-
лиалом ПАО «Туполев» и вхо-
дит в Объединенную авиа-
строительную корпорацию
госкорпорации. Предприятие
занимается проектировани-
ем, производством и испыта-
ниями самолетов различного
назначения, созданием и
внедрением новых техноло-
гий для их производства,
обеспечением эксплуатации и
послепродажного обслужива-
ния самолетов, подготовкой
экипажей. В настоящее время
завод производит стратегиче-
ские ракетоносцы Ту-160,
пассажирские самолеты Ту-
214, производит ремонт и
дальнейшее совершенство-
вание Ту-160, Ту-22М3.

Основная проблема
экономики

Основная проблема россий-
ской экономики сейчас – дефи-
цит рабочей силы, заявила
председатель правления Банка
России Эльвира Набиуллина на
совместном заседании комите-
тов Госдумы по рассмотрению
основных направлений денеж-
но-кредитной политики регуля-
тора в 2024–2026 годах. «И ос-
новная проблема – не нехватка
денег, а нехватка рабочей силы.
И мы это видим, кстати, по
опросам предприятий», – ска-
зала глава ЦБ. Набиуллина
уточнила, что в опросах для ре-
гулятора участвуют 13 тысяч
компаний. По ее словам, перед
каждым решением по ставке ЦБ
спрашивает их о проблемах в
основных отраслях. Набиулли-
на также напомнила, что Банк
России в следующем году ожи-
дает роста кредитования кор-
поративного сектора. При этом
глава регулятора отметила, что
для ЦБ «очень важно, чтобы
кредиты корпорациям пошли
прежде всего на структурную
перестройку – импортозаме-
щение, технологический суве-
ренитет и так далее». По ее сло-
вам, ЦБ настроил регулирова-
ние таким образом, чтобы бан-
ки направляли кредитные сред-
ства в первую очередь на под-
держку роста экономики.

Москва и Минск 
подписали 

меморандум
Меморандум o сотрудниче-

стве между Минэкономразви-
тия России и Минэкономики Бе-
лоруссии по вопросам созда-
ния и развития особых (свобод-
ных) экономических зон подпи-
сан в Бресте по итогам со-
вместного заседания коллегий
экономических ведомств двух
государств. 

Компенсации
вкладов не будет

Госдума одобрила во вто-
ром и третьем чтениях закон о
продлении на год – до 1 января
2027 года – приостановки вы-
платы полных компенсаций со-
ветских вкладов в Сбербанке.
В 1995 году был принят закон
«О базовой стоимости необхо-
димого социального набора»,
гарантирующий восстановле-
ние и обеспечение сохранно-
сти ценности вкладов граждан
в Сбербанке, сделанных до 20
июня 1991 года. Однако зако-
ны, предусматривающие пере-
вод вкладов в целевые долго-
вые обязательства России и
регулирующие порядок их об-
служивания, до сих пор не
утверждены. В результате
вступление закона в силу с
2003 года ежегодно приоста-
навливается. По подсчетам
правительства, если переве-
сти все гарантированные сбе-
режения россиян в целевые
долговые обязательства, на их
погашение потребовалось бы:
в 2024 году – 61,8 триллиона
рублей, в 2025 году – 64,2
триллиона, в 2026 году – 66,8
триллиона рублей.

Что обещал Врангель отдать коллективному Западу?

Заявление Требуем демонтаж!



Море на замок
Работники итальянских портов решили

прекратить отправку вооружений в кон-
фликтные зоны. Эта самая гуманная форма
борьбы уже сорвала поставки оружия ВСУ,
а теперь портовики спасают Газу.

Работники портовой инфраструктуры
Италии продолжили славную традицию:
отказавшись обслуживать военные грузы
для Украины и Израиля, они сочетают два
благородных дела. В-первых, они борются
за свои права, против любой дискримина-
ции и эксплуатации. Во-вторых, они соче-
тают эту борьбу с конкретными акциями
солидарности с угнетенными народами.

Они создали сеть, объединяющую всех
докеров, и в течение многих лет, в полном
молчании средств массовой информации,
бойкотировали любые работы по погруз-
ке, разгрузке и иной транспортировке ору-
жия, которое проходит через итальянские
порты.

Процитируем объяснение профсоюза
Calp (аббревиатура от Colletivo Autonomo
Lavoratori Portuari – Независимый коллек-
тив трудящихся портовой сферы): «В 2021
году вместе с нашими товарищами в пор-
тах Ливорно и Неаполя мы бойкотирова-
ли поставку итальянских ракет в Израиль,
где они могли быть использованы против
населения Газы. А вчера эта наша акция
получила отклик: палестинские проф-
союзные активисты призвали своих коллег
сделать хотя бы попытку заблокировать
израильскую военную машину. Мы всегда
стремились проявлять международную со-
лидарность с теми народами, которые под-
нимают голову против своих угнетателей.
Мы и сами принадлежим к борющимся
трудящимся – тем, кто не сдается. К тем,
кто стоит на стороне всех народов в их
борьбе с угнетением».

Так пишет профсоюз Calp в своем ком-
мюнике.

И это не пустые слова: несколько раз пор-
товики отказывались быть соучастниками
геноцида в Йемене, выявляя и бойкотируя
те из саудовских судов, которые занимались
перевозкой орудий смерти.

Профсоюзная сеть Calp консолидирует
портовиков во всех гаванях Италии. Она ви-
дит ту «кровную связь», которая объеди-
няет классовое сознание и общечеловече-
ские ценности с такой необходимой дея-
тельностью, как борьба с войной и с угне-

тением. Сейчас четко видно, где война и
угнетение, и это народное «нутряное» ви-
дение, а также связанный с ним отказ от
участия в преступном деле говорят громче
любых красивых слов и демагогических за-
явлений.

Напомним: когда недавно наши прави-
тельства отправляли оружие на Украину –
сначала этим занимался кабинет Марио
Драги, потом это «наследство» переняла от
него Джорджа Мелони – именно портови-
ки нанесли удар по планам вовлечения Ита-
лии в чужую войну. Объединение Calp ор-
ганизовало манифестацию в Генуе. Вместе с
нашими товарищами из профсоюза «Море
и порты» мы провели 24-часовую забастов-
ку по всей Италии. Наши требования: пре-
кратить провоз оружия через итальянские
порты, а деньги, предназначенные на веде-
ние войн, отдать на меры по обеспечению
безопасности труда и медицинское обслу-
живание рабочих.

Через несколько месяцев именно город-
ское правительство Генуи стало единствен-
ным органом местной власти в Италии, ко-
торый осудил геноцид в Газе. Наша спод-
вижница Маттиа Кручоли, бывшая недав-
но членом итальянского Сената, продемон-
стрировала в зале заседаний городской
«коммуны» палестинское знамя. Ее под-
держала фракция «Объединение в под-
держку Конституции».

Коллектив итальянских портовиков при-
нял участие в антимилитаристской де-
монстрации в Риме 4 ноября. Цель была –
осудить соучастие Италии в уничтожении
огромного количества ни в чем не повин-
ных гражданских лиц в Палестине. При
этом портовики четко обозначили свои ме-
тоды борьбы: никакого насилия, только
мирный экономический бойкот и забастов-
ка с гражданскими политическими требо-
ваниями. Каждый из нас по-своему может
вносить свой вклад в такую мирную борьбу,
которая может включать даже бойкот това-
ров, произведенных в Израиле.

«Придите и поддержите нас на манифе-
стации 12 ноября в Генуе», призывает Calp.
«Войны прекращают, а не ждут их прекра-
щения для праздников» – таков лозунг ак-
ции, на которой ожидается много пале-
стинских флагов. Раздаются призывы за-
блокировать портовую инфраструктуру в
Сан-Бениньо (Генуя), на рассвете воскре-
сенья, 12 ноября. Fatto Quotidiano сообща-

ет, что это будет соответствовать боевым
традициям портовиков.

«Работа логистической цепочки необхо-
дима для продолжения вооруженных кон-
фликтов, поскольку она позволяет вновь и
вновь подпитывать их оружием. И мы не хо-
тим быть частью этого жестокого механиз-
ма», – говорится в заявлении.

Протестная мобилизация генуэзских пор-
товиков получает поддержку разнообраз-
ных пацифистских и просто гуманитарных
ассоциаций и движений. Подобные нена-
сильственные протесты, хоть они и не по-
лучают внимания СМИ, можно проследить
в Бельгии и США. И там активисты высту-
пили против отправки оружия на Ближний
Восток. Профсоюзным активистам, напри-
мер, удалось отследить действия транс-
портной компании Zim, которая предоста-
вила свои суда в распоряжение поставщи-
кам оружия в Израиль.

Вот мнение Хосе Нивои, представителя
профсоюза «Море и порты»: «Мы можем
быть очень разными народами, но в момен-
ты кризисов трудящиеся разных стран
должны объединяться, а не следовать сле-
по точке зрения работодателей. Борьба
против войны – это часть той большой
борьбы, которую мы ведем против ухудше-
ния условий труда, против увольнений со-
трудников, которые в любой момент могут
вновь начаться. История портовиков – это
история того, как работники много раз уме-
ли говорить «нет» несправедливости, фа-
шизму, войне. Если нам изменит мужество,
если мы не будем задумываться о своей ро-
ли в большом современном обществе, мы
изменим собственной совести. Тогда любые
аморальные действия в нашем обществе
станет можно оправдать. А история уже по-
казала, докуда это может довести».

А вот что можно прочесть в сообщениях
онлайн:

«Мы знаем, как бороться с войной, и не
проходит ни дня, ни ночи, во время которых
трудящиеся не обсуждали бы происходя-
щее, не реагировали на конфликт на Украи-
не. Солидарность и воля к борьбе находят-
ся на высоком уровне. Результата будет до-
биться трудно, но мы не плачемся. Просто
знаем, что будет нелегко».

Агата ЯКОНО

L`Antidiplomatico (Италия)

Высокие температуры октября
позволяют практически с уверен-
ностью говорить, что 2023 год
станет самым теплым за все вре-
мя ведущихся наблюдений, гово-
рят метеорологи. Они не счи-
тают, что ноябрь и декабрь смогут суще-
ственно изменить картину, тем более что
начало ноября тоже выдалось теплым.

По данным Службы мониторинга изме-
нений климата ЕС, средние октябрьские
температуры в Европе на 0,4 °С превысили
прежний рекордный показатель октября
2019 года. Период с мая по сентябрь также
был самым теплым по сравнению с показа-
телями этих месяцев прошлых лет.

Аномальная жара, лесные пожары и силь-
ные наводнения 2023 года унесли
жизни людей во многих странах
мира, и рост температур продол-
жится в 2024-м, предупреждают
эксперты. «Мы действительно не
видим никаких признаков того,
что череда рекордных по темпе-
ратуре месяцев закончится в бли-
жайшее время», – говорит Зик
Хаусфатер, ученый-климатолог
из американской компании Ber-
keley Earth. Температуры ноября
уже побили несколько рекордов
в Японии.

В некоторых странах Европы,
в частности в Греции, впервые
показатели ноября превысили
35 °С. В ряде регионов Австра-
лии, где лето только начинается,
объявлено предупреждение о
повышенном риске лесных по-
жаров, хотя они и так происхо-
дят практически ежегодно. Ав-
стралийцы опасаются, что си-
туация может стать еще хуже.

Группа ученых опубликовала
доклад, в котором определила,
что потепление планеты на 1,5 °С
следует считать экстремальной
ситуацией, требующей экстрен-
ных действий. Этот доклад при-
нят властями разных стран как
один из основополагающих в

рамках международной политики по борьбе
с глобальным потеплением. Однако ученые
обращают внимание, что в 2023 году было
много рекордно теплых дней, которые в со-
вокупности уже преодолели порог в 1,5 °С.

Например, июль, судя по всему, стал са-
мым жарким месяцем за 120 тыс. лет. А
сентябрь был теплее на 0,5 °С, чем любой
другой сентябрь до этого. Октябрь тоже
побил свой рекорд, хотя и не с таким запа-
сом, как сентябрь. Но в целом, по оценке
сотрудников европейской космической и

климатической программы «Коперник», он
был на 1,7 °С теплее, чем любой октябрь
доиндустриальной эры. Другая группа уче-
ных изучает влияние потепления на жизнь
человека и предупреждает: рекордные тем-
пературы ведут к рекордным страданиям.

«В этом году экстремальные температу-
ры и засухи стоили жизни тысячам чело-
век, многим пришлось покинуть свои дома,
их привычная жизнь тоже нарушена. Это
очень важная статистика», – говорит док-
тор Фредерик Отто из Имперского коллед-

жа Лондона.
По мнению ученых, ухудше-

нию ситуации в основном спо-
собствуют выбросы углекислых
газов и природное явление
«Эль-Ниньо», которое в по-

следние месяцы стало интенсивнее, но еще
не достигло своего пика. «Этот «Эль-Ниньо»
очень странный. Частично то, что наблюда-
ем, связано не только с усилением «Эль-
Ниньо», но и с ослаблением «Ла-Нинья», ко-
торый предотвращал повышение темпера-
тур в последние годы», – говорит Зик Хаус-
фатер из Berkeley Earth.

«Эль-Ниньо» – это явление, из-за которо-
го экваториальная часть Тихого океана на-
гревается более чем на 3 °C от своей нормы.
«Ла-Нинья» – противоположный процесс,

охлаждающий океан в анало-
гичных широтах на ту же тем-
пературу. Эти два явления
должны уравновешивать друг
друга, но в последнее время
один начал преобладать над
другим. Похожая ситуация на-
блюдалась в 1997 и 2015 годах,
но затем нормализировалась.
Случится ли нормализация в
этот раз, ученые затрудняют-
ся сказать. Заместитель ди-
ректора программы «Копер-
ник» Саманта Бюржес гово-
рит, что данные ее команды в
совокупности с данными, пре-
доставленными ООН, позво-
ляют сделать вывод, что 2023
год, возможно, стал самым
теплым за 125 тыс. лет. Этот
тревожный вывод ляжет в ос-
нову повестки очередного
климатического саммита под
эгидой ООН COP28, который
в этом году начнется 30 но-
ября в Объединенных Араб-
ских Эмиратах.

«Никогда еще мы не гото-
вились к этим саммитам с та-
кой глубокой убежденностью
в необходимости неотлож-
ных действий по спасению
климата», – говорит Бюржес.
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2023 год станет самым теплым за 125 тысяч лет

Засухи, пожары и смерть...

Мир из кирпичиков БРИКС
В 2001 году на долю объединения

БРИКС в составе стран с формирую-
щимися рынками: Бразилии, России,
Индии, Китая и ЮАР – приходилось
19% мирового ВВП, измеряемого по
паритету покупательной способности.
Сегодня эта доля составляет 36%, если
считать страны, готовящиеся к вступ-
лению в данный блок. К 2040 году она
должна увеличиться до 45%. Это в два
раза больше совокупного веса самых
передовых и крупных экономик из
«группы семи».

Быстрое усиление БРИКС преобра-
жает мировую экономику.
Члены объедине-
ния в целом ме-
нее демократи-
ческие по
сравнению с пе-
редовыми экономика-
ми, и свободного рынка там
меньше. Но увеличение экономическо-
го веса БРИКС может привести к су-
щественному усилению его влияния.
Однако блоку не хватает сплоченности,
и это мешает некоторым членам объ-
единения добиваться своих амбициоз-
ных целей – скажем, бросить вызов гос-
подству доллара.

Объединение БРИКС начинало свое
существование довольно просто. Глав-
ный экономист Goldman Sachs Джим
О`Нил изложил два критерия член-
ства. У страны-претендента должна
быть крупная экономика и высокие
темпы роста. Бразилия, Россия, Индия
и Китай вполне им соответствовали.
Был и дополнительный бонус: первые
буквы названий этих стран создали лег-
ко запоминающуюся и броскую аббре-
виатуру.

Идея оказалась чрезвычайно успеш-
ной. В первом десятилетии нынешнего
столетия страны БРИКС отличились
выдающимся ростом. Они объединили
усилия и сформировали свой блок, куда
в 2010 году вступила Южная Африка.
Это был необычный пример того, как
геополитика формируется на базе ана-
литической записки банка с Уолл-
стрит.

В августе этого года БРИКС пригла-
сил в свои ряды еще шесть стран: Ар-
гентину, Египет, Эфиопию, Иран, Сау-
довскую Аравию и ОАЭ. Новой аббре-
виатуры не будет, но объединение, ско-
рее всего, переименуют в БРИКС+.
Первоначальные критерии членства
О`Нила тоже изменятся, ведь более
достойные кандидаты остались за бор-
том этого блока.

Например, Индонезия пока не всту-
пает в БРИКС+, хотя ее экономика
крупнее, чем у Египта, Саудовской
Аравии и ОАЭ, и она наверняка опе-
редит две из трех стран по темпам ро-
ста. Нигерия и Таиланд опережают
Иран по обоим критериям О`Нила.
Мексика и Турция впереди Аргенти-
ны. Точно так же и Бангладеш в
сравнении с Эфиопией.

Смысл всего этого понятен. Расши-
рение БРИКС больше связано с поли-
тикой, чем с экономикой. Цели этого
расширения следующие: бросить вы-
зов американскому господству, раз-
венчать доллар как главную мировую
валюту и создать альтернативные ин-
ституты в противовес ориентирован-
ным на Вашингтон Международному
валютному фонду и Всемирному бан-
ку.

Сумеет ли БРИКС достичь своих це-
лей? У объединения есть определен-
ные преимущества. Это размер, разно-
образие и амбиции.

Во-первых, расширенный БРИКС
уже крупнее, чем «большая семерка» в
составе Канады, Франции, Германии,
Италии, Японии, Британии и США. В
2022 году на долю блока приходилось
36% мировой экономики, а на долю G7
– 30%. Наши прогнозы говорят о том,
что благодаря увеличению трудовых
ресурсов и огромному потенциалу тех-
нологического роста доля БРИКС+ к
2045 году увеличится до 45%, в то вре-
мя как доля экономик G7 составит
21%. По сути дела, БРИКС+ и «боль-
шая семерка» в период с 2001 по 2040
год поменяются местами по размерам
экономики. Экономический вес озна-
чает политическое влияние.

Во-вторых, в состав блока будут вхо-
дить крупнейшие в мире экспортеры
нефти (Саудовская Аравия, Россия,
ОАЭ и Иран), а также крупнейшие ее
импортеры (Китай и Индия). Если ему
удастся перейти к расчетам за нефть в
других валютах, это окажет опосредо-
ванное воздействие на долю доллара в
международной торговле и на мировые
валютные резервы.

В-третьих, ослабление господства
американской валюты – это явно одно
из главных намерений БРИКС+. Ки-
тай давно уже стремится повысить
роль юаня в мировой торговле. Прези-
дент Бразилии Луис Инасиу Лула да
Силва призвал блок создать альтерна-
тиву доллару. Россия в сближении с
Китаем и в отдалении от Европы видит
единственный разумный для себя курс
действий, пока она проводит военную
операцию на Украине. Подвергшись
санкциям, она уже продает нефть Ки-
таю за юани.

Но если заглянуть под поверхность,
то мы увидим, что впереди БРИКС+
ждет немало трудностей. Да, объеди-
нение БРИКС+ большое, и оно рас-
ширяется. Но у Китая серьезные про-
блемы с долгом, и ему приходится ис-
правлять ситуацию на рынке недвижи-

мости. А это значит, что один из глав-
ных стимулов объединения ослабевает.
Усиление блока в XXI веке – это в ос-
новном история невероятного разви-
тия Китая, у которого темпы роста в
2000–2019 годах составлялись в сред-
нем 9% ежегодно. В 2020-х годах они
должны снизиться до 4,5%, в 2030-х го-
дах до 3%, а в 2040-х – до 2%. Индия
может отчасти компенсировать это
ослабление. Но ее экономический
подъем и политические амбиции вряд
ли выйдут на уровень китайских.

Да, БРИКС собрал за одним столом
экспортеров и импорте-

ров нефти, но
часть из них со-
храняет свою
п р и в е р ж е н -

ность нефтедол-
ларам. Саудовская

Аравия и ОАЭ привязали свои
валюты к доллару, и для их обеспече-
ния им нужны долларовые резервы.
Даже без такой привязки большинство
стран предпочитает рассчитываться в
долларах, так как это самое распро-
страненное средство расчетов в миро-
вой торговле (если, конечно, против
них не введены санкции, как против
Ирана и России).

Внутри БРИКС налицо нежелание
создавать единую альтернативу. Рос-
сии не нужны индийские рупии в
оплату за поставляемую туда нефть,
потому что она не хочет накапливать
в этой стране свои сбережения. А ес-
ли Индия будет платить России ки-
тайскими юанями? Геополитическое
соперничество Нью-Дели с Пекином
ведет к тому, что Индия не хочет со-
действовать усилению роли юаня в
мировой торговле.

И наконец, расширяющемуся блоку
не хватает единодушия и сплоченно-
сти. У Индии регулярно возникают по-
граничные споры с Китаем. Эта напря-
женность может обостриться, потому
что Индия на подъеме, а Китай замед-
ляет свои темпы роста. Саудовская
Аравия и Иран уже давно ведут опо-
средованные войны, что говорит о су-
ществующем между ними глубоком
расколе. И даже восстановленные не-
давно дипломатические отношения
между ними вряд ли помогут навести
мосты. Нью-Дели, Эр-Рияд и ОАЭ под-
писали с США и Европой протокол о
намерениях создать экономический ко-
ридор, который будет конкурировать с
китайской инициативой «Один пояс –
один путь».

А как насчет альтернативы МВФ и
Всемирному банку? Опять же, это ско-
рее из области мечтаний, нежели ре-
альности. Новый банк развития, став-
ший ответом БРИКС Всемирному бан-
ку, распределяет очень мало средств.
Пул условных валютных резервов
БРИКС, задуманный как конкурент
МВФ, невелик, и пользы от него не-
много.

Идея создания единой валюты
БРИКС, равно как и идея формиро-
вания единой кредитно-денежной
политики, сегодня особенно далека
от реальности. Бразилия сокращает
процентные ставки, Россия активно
их поднимает, а ОАЭ с Саудовской
Аравией повторяют то, что делает
Федеральный резерв США. Если да-
же еврозона сталкивается с серьез-
ными трудностями, связанными с
единой валютой и кредитно-денеж-
ной политикой, то что уж говорить о
БРИКС. Он явно не найдет благодат-
ную почву для создания такой еди-
ной валюты.

При этом нельзя сказать, что неверо-
ятный подъем БРИКС пройдет без по-
следствий для мировой экономики.
Центр тяжести будет смещаться на
Восток и на Юг, где представительная
власть не в почете, и где государство
намного решительнее вмешивается в
дела рынка, чем на Западе.

Freedom House в прошлом году на-
звал «свободными» политические си-
стемы только таких членов БРИКС+,
как Аргентина, Бразилия и ЮАР. Ин-
дия оказалась «частично свободной», а
Китай, Египет, Эфиопию, Иран, Рос-
сию, Саудовскую Аравию и ОАЭ эта
неправительственная организация за-
несла в категорию «несвободных». До-
ля «частично свободных» и «несвобод-
ных» стран в общемировом ВВП уве-
личилась с 24% в 1990-м до 49% в 2022
году. Согласно нашим прогнозам, к
2040 году она вырастет до 62%.

У сторонников ничем не стесненно-
го рынка перспективы еще более мрач-
ные. Американский консервативный
аналитический центр Heritage Founda-
tion относит почти все экономики
БРИКС+ к категории «в основном не-
свободных» или еще хуже. Экономики
G7 он называет «в основном свобод-
ными» или «умеренно свободными».
Доля экономик, отнесенных к катего-
рии «в основном несвободных» или
«подавляемых», с 1995 по 2022 год уве-
личилась с 27% до 44%. Согласно на-
шим прогнозам, к 2040 году она вырас-
тет до 56%.

БРИКС изменит мир в основном из-
за роста своей доли в мировом ВВП и
разнообразия политических и эконо-
мических систем, но не благодаря реа-
лизации грандиозных планов своих по-
литических руководителей.

Скотт ДЖОНСОН

Bloomberg (США)

Зарубежное
досье

«Большая семерка» уступает мировое лидерство

ВСУ терпит 
поражение

Российские артиллеристы нанесли по-
ражение штурмовой и разведыватель-
ным группам украинских войск в районе
Серебрянского лесничества, сообщил
начальник пресс-центра группировки
«Центр» Александр Савчук. «На Красно-
лиманском направлении действий под-
разделений группировки войск «Центр»
огнем артиллерии нанесено поражение
штурмовой и разведывательной группам
67-й механизированной бригады ВСУ в
районе Серебрянского лесничества», –
сказал Савчук. Кроме этого, сообщил он,
артиллерийскими расчетами группиров-
ки поражены около 100 целей противни-
ка, в том числе опорный пункт, районы
скопления живой силы и техники. «В хо-
де контрбатарейной борьбы вскрыто и
подавлено 15 артиллерийских расчетов
ВСУ в районах Торского, Ямполя, Черво-
ной Дибровы», – сказал Савчук.

Российские войска нанесли удары по
украинским силам на островах Мелкий и
Алешкинский в Херсонской области, со-
общило военное ведомство. «На Херсон-
ском направлении нанесено огневое по-
ражение живой силе ВСУ на островах
Мелкий и Алешкинский», – сказано в со-
общении Минобороны РФ. «Потери про-
тивника составили до 75 военнослужа-
щих, три автомобиля, а также гаубица
«Мста-Б», – добавил он. Средствами про-
тивовоздушной обороны сбит самолет
МиГ-29 воздушных сил Украины в районе
населенного пункта Коптево Донецкой
Народной Республики. Перехвачено семь
реактивных снарядов HIMARS производ-
ства США. «Кроме того, – сообщили во-
енные, – уничтожены 38 украинских бес-
пилотных летательных аппаратов в рай-
онах населенных пунктов Таволжанка
Харьковской области, Липовое Донецкой
Народной Республики, Сергеевка, Нежу-
рино Луганской Народной Республики,
Скелеватое, Ульяновка и Мирное Запо-
рожской области». Оперативно-тактиче-
ской и армейской авиацией, беспилотны-
ми летательными аппаратами, ракетны-
ми войсками и артиллерией группировок
войск Вооруженных сил РФ поражена жи-
вая сила и военная техника в 118 районах.
Российские средства противовоздушной
обороны сбили два украинских беспилот-
ника над территорией Крыма, еще один в
Тульской области, заявили в Минобороны
России. «Дежурными силами ПВО два
украинских беспилотных летательных ап-
парата перехвачены над территорией Рес-
публики Крым», – говорится в сообщении.
Еще один украинский беспилотник само-
летного типа нейтрализован над Орлов-
ской областью дежурными средствами
ПВО. По данным ведомства, попытка ата-
ки произошла около 11:00.Как сообщил в
своем Telegram-канале губернатор Орлов-
ской области Андрей Клычков, место про-
исшествия оцеплено. «Ситуация находит-
ся под контролем, пострадавших нет», –
сообщил он.

Предпосылки для урегулирования кон-
фликта Украины и России возникнут тогда,
когда в Киеве осознают, что им не одер-
жать победу военным путем на поле боя,
заявил на брифинге пресс-секретарь пре-
зидента. «Для России главное – достичь
своих целей. В условиях отсутствия пред-
посылок для урегулирования политико-
дипломатическими средствами мы про-
должаем специальную военную опера-
цию... Им (властям Украины) пора понять,
что им не удастся одержать победу на по-
ле боя. Чем раньше они это поймут, тем
скорее могут возникнуть предпосылки для
урегулирования», – сказал он. Комменти-
руя заявления президента Украины Вла-
димира Зеленского о том, что к концу го-
да ВСУ могут достичь положительных ре-
зультатов на фронте, Песков отметил, что
украинские власти «отчаянно обещают во-
енные успехи на поле боя, обещают своим
донорам». «Их предыдущие обещания не
сбылись. Доноры волнуются и начинают
вибрировать. Соответственно, Зеленско-
му ничего не остается, как повышать гра-
дус своего красноречия, дабы убедить их в
том, что эти успехи будут», – сказал он.

Докеры Генуи не пропускают оружие украм
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Калейдоскоп 
Выставку «Россия» 
посетили 450 тысяч 
человек 

Выставку-форум «Россия» за 
первые три дня посетили поч-
ти 450 тысяч человек, сообщили 
организаторы. Она открылась 
на ВДНХ и будет работать до 12 
апреля 2024 года. Свои стенды 
на выставке представили регио-
ны страны, министерства, круп-
ные компании и общественные 
организации – всего действует 
131 экспозиция в 30 павильо-
нах. Сейчас на выставке идут 
Дни регионов – главы субъектов 
расскажут о достижениях по-
следних лет. Потом запланиро-
ваны Дни российской экономи-
ки. Для проведения экскурсий 
привлекли больше двух тысяч 
экскурсоводов. На осмотр всей 
выставки потребуется не менее 
шести дней. 

Столетний россиянин 
женился. Невесте 
всего 75 

В Нижегородской области со-
общили о браке, который заклю-
чили Отар Михайлович Дадиш-
килиани и Татьяна Яковлевна 
Уколова. Жених недавно отме-
тил столетний юбилей, а неве-
сте – только 75. Отар Михайло-
вич – заслуженный артист Рос-
сии, режиссер-постановщик 
Нижегородского театра оперы 
и балета. Он создавал спектак-
ли «Спартак», «Борис Годунов» и 
«Летучая мышь». Татьяна Яков-
левна много лет проработала 
художником в нижегородском 
Доме актера. Управление ЗАГС 
пожелало паре сибирского здо-
ровья, кавказского долголетия и 
долгих счастливых лет. 

Неандерталец –
реконструкция 

Группа ученых реконструиро-
вала внешность неандерталь-
ца, получившего прозвище Ста-
рик. Его скелет нашли в начале 
XX века в Ла-Шапель-о-Сен во 
Франции. Исследователи ис-
пользовали компьютерную то-
мографию черепа, восстанови-
ли в цифровом виде мягкие тка-
ни и предположили, какую при-
ческу и бороду он мог носить, 
а также какой у него был цвет 
кожи и глаз. Рост мужчины со-
ставлял около 163 сантиметров. 
По оценкам палеоантропологов, 
он прожил больше 40 лет. 

Вина все меньше 
и меньше 

Виноделы предупредили, что 
производство вина может со-
кратиться до минимума за по-
следние 60 лет. Это связано с 
низким урожаем, вызванным 
экстремальной засухой и ранни-
ми заморозками. Производство 
сократили в двадцати девяти 
странах, на которые приходится 
94% мирового виноделия – в Ав-
стралии, Аргентине, Чили, Юж-
ной Африке и Бразилии, а также 
в Италии, Испании и Греции. 

Дело не в соцсетях 
Новое исследование пока-

зало, что отказ от соцсетей 
не всегда улучшает психиче-
ское здоровье. Цифровой де-
токс уменьшает не только не-
гативные, но и положительные 
эмоции. В эксперименте при-
няли участие более 50 актив-
ных пользователей соцсетей. 
Им предложили воздержаться 
от использования приложений в 
течение одной недели и наблю-
дали за эффектом. Согласно 
ежедневным анкетам, у людей 
наблюдался спад негативных 
эмоций, включая скуку и одино-
чество, но примерно такое же 
падение было и у положитель-
ных чувств.

НЕ СЕКРЕТ, что За-
пад активно исполь-

зовал Андрея Сахарова и 
Александра Солженицы-
на для ликвидации СССР 
и прихода к власти в Рос-
сии прозападных русо-
фобских сил, как и слу-
чилось в 1991–1993 годах. 
Существенное отличие 
Сахарова от Солженицы-
на в том, что если Андрей 
Дмитриевич был крупным уче-
ным мирового уровня, то Алек-
сандр Исаевич на стезе своей ос-
новной деятельности – писатель-
ской был, на мой взгляд, не слиш-
ком значительным для русской 
литературы писателем, незаслу-
женно вознесенным находив-
шейся под западным (фактиче-
ски – оккупационным) влиянием 
российской властью на олимп об-
щественного внимания. Сегодня, 
когда с высоких трибун постоян-
но говорится о суверенитете Рос-
сии, патриотизме, национальных 
интересах, возвышение Солже-
ницына выглядит, мягко говоря, 
неестественным. Не имеет мо-
рального права Александр Иса-
евич Солженицын быть мораль-
ным авторитетом в современной 
России. Не имеет! 

В ПОДТВЕРЖДЕНИЕ приве-
ду некотор ые малоизвест-

ные широкому кругу читателей 
факты и документы, проливаю-
щие свет на историю взаимоот-
ношений А.И. Солженицына и 
Михаила Александровича Шо-
лохова из книги доктора фило-
логических наук Николая Федя 
«Жизнь и сочинения Шолохо-
ва». Отрывки из нее под заго-
ловком «Художник и власть» на-
печатал журнал «Молодая гвар-
дия» (№3, 1994 г.). 

26 декабря 1962 года Солжени-
цын послал Шолохову в стани-
цу Вешенскую письмо-открытку 
следующего содержания: «Глу-
бокоуважаемый Михаил Алек-
сандрович! Я очень сожалею, 
что вся обстановка встречи 17 
декабря (на приеме Н.С. Хруще-
вым деятелей литературы и ис-
кусства. – В.К.), совершенно для 
меня необычная, и то обстоя-
тельство, что как раз перед Вами 
я был представлен Никите Серге-
евичу, – помешало мне выразить 
мое неизменное чувство: как вы-
соко я ценю автора бессмертно-
го «Тихого Дона». 

Прямой, не боявшийся в свое 
время перечить самому Иосифу 
Сталину, Шолохов не повелся на 
лесть и в письме от 8 сентября 
1967 года в секретариат Союза 
писателей СССР высказал кри-
тическую оценку ряда произве-
дений А.И. Солженицына: 

«Прочитал Солженицына 
«Пир победителей» и в «Круге 
первом». Поражает – если так 
можно сказать – какое-то бо-
лезненное бесстыдство авто-
ра», указывающего «со злостью и 
остервенением на все ошибки, все 
промахи, допущенные партией и 
Советской властью… Что каса-
ется формы пьесы, то она беспо-
мощна и неумна. Можно ли о 
трагедийных событиях писать в 
оперативном стиле, да еще вир-
шами. Такими примитивными и 
слабенькими, каких избегали в 
свое время даже одержимые по-
этической чесоткой гимназисты 
былых времен! О содержании и 
говорить нечего. Все командиры, 
русские и украинец, либо закон-
ченные подлецы, либо колеблю-
щиеся и ни во что не верящие 
люди… 

Почему в батарее из «Пира по-
бедителей» все, кроме Нержина 
и «демонической» Галины, ник-
чемные, никудышные люди? Ос-
меяны русские солдаты («сол-
даты-поварята») и солдаты 
татары? Почему власовцы – 
изменники Родины, на чьей сове-
сти тысячи убитых и замученных 
наших, прославляются как выра-
жение чаяний русского народа?» 

Николай Федь подчеркнул: 
«…Шолохов увидел то, что тща-
тельно скрывал Солженицын, – 
его антикоммунизм и антисове-
тизм – не что иное, как крайнее 
выражение русофобии… Шоло-
хов глубоко уважал мысль и по-
ступок, если они были искренни 
и сколько-нибудь благородны. 
Здесь же, может быть, впервые 

в своей жизни (а в ней было не-
мало поистине трагических стра-
ниц), столь отчетливо увидел пе-
ред собой ухмыляющееся лицо 
патологической ненависти, при-
крытое маской советского писа-
теля… 

В отличие от иных политикан-
ствующих секретарей и трусив-
ших писателей, Шолохов не мог 
не назвать вещи своими именами. 
Нет, он должен был – иначе не 
был бы Шолоховым! – сказать то, 
что сказал. При этом расставил 
точные акценты: «оперативный 
стиль», низкий художественный 
уровень; в личном плане «мания 
величия», «болезненное бесстыд-
ство», «злость и остервенение», 
а в общественно-политическом 
– гнусная клевета на советских 
людей, прославление изменни-

ков Родины как выразителей ча-
яний русского народа, недобро-
желательство к простому русско-
му человеку… 

Всей своей последующей жиз-
нью Солженицын блистательно 
подтвердил справедливость шо-
лоховских выводов. В художе-
ственном отношении он так и 
остался на уроне «оперативного 
стиля», а его любимые герои, за 
редким исключением, по-преж-
нему люди с комплексами либо 
предатели». 

ДОВОЛЬНО скоро после пись-
ма Шолохова в секретариат 

СП лицемерное подобострастие 
Солженицына по отношению к 
Михаилу Александровичу обер-
нулось злостью, клеветой, нашед-
шими отражение, в частности, на 
пресс-конференции в Стокгольме 
12 декабря 1974 года. Солжени-
цын отмечал: «Тихий Дон» напи-
сан в чужом ключе по отношению 
к собственному автору. Автор (не 
будем говорить Шолохов) посвя-
щает всю книгу защите казаче-
ства против иногородних и его 
сепаратизму от России. Шолохов 
же как раз иногородний и всей 
своей деятельностью проводит 
линию, прямо противоположную 
автору этого романа». И далее в 
том же ключе. 

Не гнушался Солженицын кле-
ветать и на главного конструк-
тора Победы над фашизмом Ио-
сифа Сталина. Он же, Солжени-
цын, транслировал в массы ложь 
о немыслимом количестве жертв 
репрессий, более чем на порядок 
превосходящем официальные 
цифры. И сейчас лжецы и него-
дяи продолжают распространять 
в интернете клевету на вождя, 
приписывая ему взятые с потол-
ка то 50, то 66, то 100 миллионов 
«безвинно загубленных душ». Не 

случайно действовавшие вку-
пе с Западом и его спецслужба-
ми внутренние устроители русо-
фобского переворота в СССР и 
России в 1991–1993 годах взялись 
всячески возносить Солженицы-
на, призывавшего в своем мани-
фесте «Как нам обустроить Рос-
сию» к расчленению СССР. Да-
да! Именно к тому, о чем мечта-
ли Гитлер и все остальные враги 
России всех времен. 

Солженицын, к примеру, сове-
товал «безотложно, громко, чет-
ко объявить: три прибалтийские 
республики, три закавказские 
рес публики, четыре среднеази-
атские, да и Молдавию, если ее к 
Румынии больше тянет, эти один-
надцать – да! – НЕПРЕМЕННО 
И БЕСПОВОРОТНО будут отде-
лены». 

А чего стоит его льстивое обра-
щение к США, сделанное при на-
хождении в этой стране 30 июня 
1975 года: «Я друг Америки… 
США давно проявили себя как са-
мая великодушная и самая щед-
рая страна в мире… Ход исто-
рии сам привел вас – сделал миро-
выми руководителями… Пожа-
луйста, побольше вмешивайтесь 
в наши внутренние дела». Сол-
женицын, по свидетельству ряда 
источников, находясь в Канаде, в 
телефонном разговоре с Ельци-
ным, приехавшим в 1992 году в 
США, советовал отдать Куриль-
ские острова Японии. 

ПОСЛЕ того как обнаружен-
ные черновики шолоховской 

рукописи «Тихого Дона» по ини-
циативе Владимира Путина были 
выкуплены из частной коллек-
ции и стали собственностью го-
сударства, обвинения Шолохова 
в плагиате лопнули окончатель-
но. Но отнюдь не развеялось не-
приятное ощущение от лживости 
и маниакальной гордыни Алек-
сандра Исаевича Солженицына. 
Что, собственно, подчеркивается 
высказываниями многих извест-
ных и уважаемых людей. 

В своем обращении к автору 
«Архипелага ГУЛАГ» герой обо-
роны Сталинграда, бывший ко-
мандующий легендарной 62-й ар-
мией В.И. Чуйков написал: «Не 
могу перенести такой клеветы. 
Клеветы на армию, которая спас-
ла человечество от коричневой 
чумы и которая заслужила благо-
дарность всех прогрессивных лю-
дей мира... От имени живых и по-
гибших в бою сталинградцев, от 
имени их отцов и матерей, жен 
и детей я обвиняю вас, А. Сол-
женицын, как бесчестного лжеца 
и клеветника на героев-сталин-
градцев, на нашу армию и наш на-

род. Я уверен, что это обвинение 
будет поддержано всеми сталин-
градцами. Они все как один на-
зовут вас лжецом и предателем». 

Не менее остро высказал-
ся Маршал Советского Союза 
А.М. Василевский: «В советской, 
да и в прогрессивной иностран-
ной литературе давно и нео-
провержимо утвердилось мнение 
о Власове как о приспособленце, 
шкурнике, карьеристе, измен-
нике. Лишь отщепенец А. Сол-
женицын, перешедший на служ-
бу самым реакционным импери-
алистическим силам, в своем 
циничном антисоветском про-
изведении «Архипелаг ГУЛАГ» 
восхваляет и воспевает Власова, 
власовцев и прочих предателей 
Советской Родины, прославляет 
их за то, что они ненавидели со-

ветские порядки, пошли против 
собственного Отечества и могли 
бы, по Солженицыну, добиться 
успеха, если бы гитлеровцы луч-
ше их организовали, больше им 
доверяли». 

Философ Александр Зино-
вьев, который был диссидентом, 
подчеркивал: «Идеи Солженицы-
на явились теоретической базой 
для разгрома большой России в 
1991 году… Российская цивили-
зация понесла чудовищные ма-
териальные и моральные потери. 
От большой России откололось 
колоссальное пространство, а де-
сятки тысяч предприятий превра-
тились в ржавую гниль. 25 милли-
онов русских оказались вне Ро-
дины. Куда девалась наша фун-
даментальная наука? 250 тысяч 
ученых, докторов наук в разных 
сферах покинули Россию и рабо-
тают на Западе. Где наша система 
образования, которая в 1984 году 
на международной конференции 
была признана лучшей в мире? 
Где наши пояса стратегической 
безопасности – со списанными в 
утиль, уничтоженными ракета-
ми и проданным за бесценок ура-
ном? Где, наконец, наши союзни-
ки? Спросите у Солженицына!» 

С.В. Михалков в интервью 
журналу «Шпигель» отметил: 
«Ничто не может меня волновать 
в книге господина Солженицына 
«Архипелаг ГУЛАГ». Я не вижу в 
ней художественных достоинств, 
но вот оскорбить мою страну 
и исказить историческую дей-
ствительность ему удалось. Как, 
впрочем, это удавалось Солже-
ницыну во многом, что выходи-
ло из-под его пера в последние 
годы… На мой взгляд, он с пол-
ным основанием может быть на-
зван литературным власовцем». 

Не понаслышке знавший ла-
герную жизнь Варлам Шаламов 

высказался так: «Талант у Сол-
женицына более чем средний... 
Солженицын – футбольный мяч, 
который перепасовывают два 
форварда Би-би-си. Солженицын 
– не вратарь, не защитник и не 
форвард, не капитан команды. 
Он – мяч» («Вечерние беседы», 
середина 1970-х). 

Будучи депутатом Мосгор-
думы, категорически выступил 
против установки памятника 
Солженицыну в Москве народ-
ный артист РСФСР Николай 
Губенко. По словам Николая 
Николаевича, все предложения 
Солженицына «способствова-
ли только одному – разрушению 
России. Он стал знамением ее 
разрушения. И мое личное мне-
ние: за что и получил Нобелев-
скую премию». 

НЕ ТАК давно высказал свое 
мнение о Солженицыне и 

повторивший гулаговскую тему 
романом «Обитель» (о лаге-
ре на Соловках) Захар Приле-
пин. В «Пятой газете» от 17 ок-
тября 2023 года появилась его 
обширная статья под названи-
ем «Убийственная ложь». Аргу-
менты Прилепина весьма убеди-
тельны. Понятное дело, писатель 
в художественном произведении 
имеет право на художественный 
вымысел, но вымысел не дол-
жен оборачиваться подменой 
исторической правды откровен-
ной исторической ложью. При-
лепин пишет: «В «Архипелаге 
ГУЛАГ» Солженицын посвятил 
восстанию 1954 года главу «40 
дней Кенгира». Скажем прямо – 
автор почти все события в сво-
ем повествовании, мягко говоря, 
переиначил». Переиначил еще 
как! Прежде всего, по словам За-
хара Прилепина, Солженицын 
обошел в кенгирском восстании 
«ключевую роль оуновцев». При-
лепин высвечивает такую деталь: 
«Заключенные у Солженицына – 
белые и пушистые. Сплошь не-
винно осужденные трудолюбивые 
селяне и неполживые интелли-
генты – жертвы кровавого ста-
линского режима. А охрана и ад-
министрация – садисты, лгуны и 
ненаказанные преступники. Все 
поголовно. Кроме разве что од-
ного-единственного – охранявше-
го в свое время такой же лагерь 
Сергея Довлатова». 

Между тем основную часть за-
ключенных составляли национа-
листы из ОУН и «Лесные братья» 
из прибалтийских республик. 
Русских было мало, всего 13 про-
центов – в основном власовцы. 
Согласно докладной записке ми-
нистра внутренних дел С.Н. Кру-
глова и генерального прокуро-

ра СССР Р.А. Руденко в 
Совет Министров СССР 
и ЦК КПСС, «в этом ла-
герном отделении содер-
жится особый контингент 
осужденных за наиболее 
опасные контрреволю-
ционные преступления». 
Вот вам и «белые и пуши-
стые»! 

На первый план в ка-
честве лидера восстания 

Солженицын выводит «совет-
ского офицера» Капитона Куз-
нецова. Он у Солженицына во-
все не служивший у немцев пре-
датель, а боевой герой-подпол-
ковник, вся вина которого в том, 
что кто-то из его подчиненных 
перешел на западную сторо-
ну оккупированного союзными 
войсками Берлина. Но, судя по 
приведенной Захаром Прилепи-
ным выдержке из справки спец-
отдела Степного лагеря МВД, 
Кузнецов Капитон Иванович в 
мае 1942 года попал в плен. На-
ходясь в Перемышленском ла-
гере военнопленных, вступил в 
связь с зондерфюрером Райте-
ром, по рекомендации которого 
был назначен комендантом лаге-
ря русских военнопленных. За-
нимался вербовкой военноплен-
ных для сотрудничества с нем-
цами. Принимал участие в ка-
рательных экспедициях против 
советских партизан». 

Прилепин считает: «…исто-
рически недостоверные произве-
дения Солженицына следует ис-
ключить из школьных программ!» 
Трудно с этим и с ранее звучав-
шим предложением не согласить-
ся. Видимо, параллельно власти 
следует задуматься о целесоо-
бразности повсеместного увеко-
вечивания «друга Америки», «ве-
ликого писателя» Солженицына 
в названиях улиц, памятниках. В 
Твери же, надеюсь, депутаты Го-
родской думы проявят самостоя-
тельность и примут решение об 
удалении из центра города поя-
вившегося, вопреки воле граж-
дан, граффити Солженицына. 

ПЕРЕД депутатами, чинов-
никами, политиками (если 

они хотят следовать историче-
ской правде, защите националь-
ных интересов и элементарному 
здравомыслию) стоят задачи, ко-
торые, так или иначе, предстоит 
решать в отношении и ряда дру-
гих искусственно созданных ли-
бералами брендов. Непростые 
это, прямо скажем, задачи, если 
иметь в виду, что чиновничество 
в русской провинции в массе сво-
ей беспамятливо, невежествен-
но, несамостоятельно во мнении, 
склонно к показухе. Оно создава-
лось под задачи вчерашнего (ли-
берального) дня, когда не сто-
ял остро вопрос о национальных 
интересах, суверенитете России, 
о необходимости не «пилить ба-
бло», а творчески организовывать 
самостоятельное развитие и со-
хранение народа. Посему крайне 
значимыми представляются раз-
мышления философа Александра 
Дугина на его ТГ-канале: «Сети 
либералов настолько внушитель-
ны и могущественны, что с ними 
трудно сладить, тем более Путин 
выбрал стратегию очень посте-
пенного их выдавливания. Тут 
даже непонятно, кто вымрет пер-
вым – они или русское население. 
Да, они стареют и уходят в мир 
иной или уезжают за рубеж. Но и 
с собой они забирают целые рус-
ские поколения, развращенные, 
сбитые с толку, подкупленные, за-
раженные вирусом, сведенные с 
ума, пущенные по ложному кру-
гу… Поэтому надо двигаться 
вперед быстрее. По пути Пути-
на. Но все же быстрее. Надо опе-
ративно менять положение дел 
в культуре, образовании, инфор-
мации, политической жизни. То, 
что там сейчас, условиям СВО в 
конце второго года вообще не со-
ответствует». 

Когда же мы наконец распря-
мимся, стряхнем морок русофоб-
ствующей либеральщины, осво-
бодимся от глубинного масон-
ского влияния, сбросим ярмо 
кланово-криминального, тупого 
и наглого феодализма и в полной 
мере ощутим себя хозяевами на 
своей родной русской земле? 

г. Андреаполь, Тверская обл. 

Валерий КИРИЛЛОВ  

«ОТ ИМЕНИ ЖИВЫХ И ПОГИБШИХ…» 

Время 
критически 
отнестись 

к навязанным 
либерализмом 

«кумирам» 

Самолет Ан-2, пропавший на Чукотке, 
мог столкнуться с сопкой во время по-
садки в сложных метеоусловиях, сооб-
щили Интерфаксу в экстренных служ-
бах. «В районе потери радиосигнала 
сложные метеоусловия, обильный сне-
гопад. По предварительным данным, на 
этом фоне при снижении перед посад-
кой могло произойти столкновение са-
молета с сопкой вблизи поселка Поляр-
ный», – сказали в экстренных службах. 
Столкновение могло произойти внезап-
но, сигналов бедствия экипаж не пода-
вал, о проблемах с техникой не сооб-
щал. 

P.S. Когда номер был готов к печати, 
стало известно, что пропавший на Чу-
котке самолет Ан-2 обнаружен, нахо-
дившиеся на борту три человека живы, 
сообщил губернатор региона Владис-
лав Кузнецов.

Пропавший Ан-2 мог столкнуться с сопкойПропавший Ан-2 мог столкнуться с сопкой
Танкер «Виктория (порт приписки Владивосток), сле-

довавший из Приморья в порт Корсаков, утром в пят-
ницу сел на мель в Татарском проливе, в районе мыса 
Лопатина Невельского района, в 400 м от берега и 10 
км южнее города Невельск (райцентр). По данным ка-
питана, поступления воды внутри танкера нет, повреж-
дений нет. На борту судна находятся 10 членов экипа-
жа, их жизни и здоровью ничего не угрожает. У танкера 
не работает главный двигатель, повреждена группа ру-
левого управления. «По информации капитана, главный 
двигатель судна неисправен, повреждена группа руле-
вого управления. (...) Со слов капитана, танкер сел на 
мель кормовой частью, носовая часть над водой, судно 
заякорено. Запущен аварийный дизель-генератор (так 
как судно оказалось обесточенным). Экипажем судна 
ведется мониторинг количества топлива в танках судна. 
Изменений по объему топлива нет», – говорится в со-
общении. В превентивных целях экипаж выставил бо-
новые заграждения – 100 м по обоим бортам судна. По 
данным агентства, на борту танкера находится 760 тонн 
топлива: 700 тон топлива в качестве груза для Сахалина 
и 60 тонн топлива для нужд самого танкера. 

Севший на мель танкер обездвижен Севший на мель танкер обездвижен 

Графика философа А. ЗИНОВЬЕВА


